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ДЛЯ СОЗДАНИЯ ПОЛНОЦЕННЫХ 
УСЛОВИЙ КОНКУРЕНЦИИ НУЖНО 
СФОРМИРОВАТЬ НОВУЮ МЕТОДИКУ 
ТАРИФОВ НА УСЛУГИ МАГИСТРАЛЬ-
НОЙ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ СЕТИ, 
ГДЕ БУДЕТ ПРОПИСАНО, ЧТО ПРО-
ДАВАТЬ МЖС И КАК ОСУЩЕСТВЛЯТЬ 
ДОСТУП. КРОМЕ ТОГО, ВАЖНО 
ПОДГОТОВИТЬ ВСЕ НЕОБХОДИМЫЕ 
ПОЛОЖЕНИЯ, КАСАЮЩИЕСЯ 
РАБОТ ОТРАСЛИ В УСЛОВИЯХ 
МНОЖЕСТВЕННОСТИ 
ПЕРЕВОЗЧИКОВ

Ануар АХМЕТЖАНОВ,
заместитель председателя правления по 

стратегии и цифровизации АО «НК «ҚТЖ»:

САНДАР СӨЙЛЕЙДІ:
ЕЛІМІЗДЕ ТҮЙІСПЕСІЗ 
ЖОЛДАРДЫҢ ҰЗЫНДЫҒЫ 

ШАҚЫРЫМДЫ ҚҰРАЙДЫ.

«ҚАЛА МАҢЫ ТАСЫМАЛЫ» АҚ 

БАҒДАРДА ЖОЛАУШЫЛАР 
ТАСЫМАЛЫН ЖҮЗЕГЕ АСЫРАДЫ.

«ҚҰРЫҚ ПОРТЫ» ЖШС ЖҮКТЕРДІ 
АУЫСТЫРЫП ТИЕУ КӨЛЕМІН 
БЕС ЕСЕГЕ ҰЛҒАЙТЫП, 
ЖҮК КӨЛЕМІН  

ТОННАҒА ДЕЙІН ЖЕТКІЗУДІ 
ҚОЛҒА АЛҒАН.
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Использовать мощности ТМТМ 
для оптимизации цепочек поставок 
предложил председатель правления 
порта Актау Абай Турикпенбаев в 
рамках международной конференции 
«Black and Caspian Ports and Shipping 
2022», которая прошла в Грузии.

В конференции приняли участие 
порядка 170 делегатов из 23 стран, 
а приглашенными спикерами вы-
ступили эксперты – представители 
железнодорожных, морских, транс-
портных и логистических компаний, 
ведущие грузоотправители региона, 
поставщики портового оборудования 
и многие другие.

В рамках двухдневной конферен-
ции Абай Турикпенбаев выступил с 
докладом «Стимулирование торгового 
спроса в черноморско-каспийском 
регионе». В частности, он отметил 
увеличивающийся интерес грузоот-
правителей к маршруту ТМТМ вслед-
ствие неактуальности традиционных 
маршрутов через страны Восточной 
Европы.

В целях развития грузоперевозок 
по маршруту ТМТМ планируется 
создание контейнерного хаба на 
базе СЭЗ «Морпорт Актау». Уже про-
ведены переговоры с сингапурской 
компанией PSA International по ее 
участию в реализации проекта. Также 
предполагается привлечь контейнер-
ный парк мировых контейнерных 
операторов, таких как Maersk, MSC 
и Cosco Shipping.

Кроме того, для решения вопросов 
сквозного тарифообразования, де-
кларирования грузов, применения 
единых IT-решений и консолидации 
транзитных грузов Казахстан, Азер-
байджан и Грузия договорились о 
создании совместного предприятия. 
Также с привлечением частного бизнеса 
планируется пополнение торгового 
флота четырьмя паромами. Уже в 
текущем году объемы перевозок через 
морские порты Актау и Курык плани-
руется довести до 10 миллионов тонн 
с учетом переориентации порядка 4 
миллионов тонн экспортных грузов.

По мнению участников конферен-
ции, мероприятие стало уникальной 
площадкой для деловых переговоров. 
В рамках проведенных встреч обсуж-
дены вопросы организации перевозок 
по маршруту ТМТМ и пропуску через 
порты Грузии экспортных и транзитных 
грузов из Казахстана, Китая и стран 
Центральной Азии.

Руслан РАХМЕТОВ

КАСПИЙСКИЙ 
ДИАЛОГ

МОЛОДЫЕ  РЕЗЕРВИСТЫ – 
НОСИТЕЛИ  НОВОЙ  ФИЛОСОФИИ

Руководство АО 
«Самрук-Қазына» 
встретилось с чле-
нами Президент-
ского молодежного 
кадрового резерва 
(ПМКР), четверо из 
которых являются 
представителями 
АО «Национальная 
компания «Қазақстан 
темір жолы». Всего 
в мероприятии при-
няли участие около 
150 человек.

Асель ШАЙХЫНОВА,
Нур-Султан

«Транскаспий халықаралық 
көлік бағдары» қауымдастығы-
на қатысушы Қазақстан, Гру-
зия, Әзербайжан және Түркия 
темір жолдары арасында «Middle 
Corridor» бірлескен кәсіпорнын 
құру жоспарлануда.

Қауымдастықтың бас хатшысы 
Гайдар Абдикаримов бірлескен 
кәсіпорынның  ресми түрде құрылып 
жатқанын растап отыр. «Бірақ оны 
ең болмағанда жылдың соңына дейін 
күту керек. Дегенмен, компания 
ресми түрде 2023 жылдың басында 
немесе ортасында тіркелуі мүмкін», 
– дейді ол. 

Бірлескен кәсіпорынның мақсаты 
– Middle Corridor бағасын арттыру, 
өйткені ол «қайта тиеу процестерін 
жеңілдетіп, әртүрлі елдер арқылы 
өтетін жолдар мен өткелдерді мей-
лінше жатық әрі ыңғайлы етіп отыр. 

Еске сала кетсек, үстіміздегі жыл-
дың 31 наурызында төрт мемле-
кет – Грузия, Әзербайжан, Түркия 
және Қазақстан «Транскаспийлік 
Шығыс-Батыс дәлізі туралы» төрт-
жақты декларацияға қол қойған 
болатын. Құжатта декларацияға 
қатысушы мемлекеттердің тран-
зиттік әлеуетін күшейту шаралары 
көрсетілген.

Ислам ТАЛҒАТ

БІРЛЕСКЕН 
КӘСІПОРЫН 
ҚҰРЫЛАДЫ

БҰРМА  ЖИНАҒЫ  ЖАҢАРТЫЛДЫ
Көктем мен жаз – жол шаруашылығы үшін жол жөндеу жұмыстарын жүргізуге 
ең қолайлы кез. Сондықтан жол саласын сауықтыру жұмыстары негізінен  жаз 
маусымына жоспарланады. Кеше Қазалы жол дистанциясының теміржолшылары 
Қызылтам бекетінде екі бағыттамалы бұрма жинағын ауыстырды. 

Сабырхан СЕЙІЛБЕКҰЛЫ,
Қызылтам бекеті

Об этом проинформировала 
директор по взаимодействию 
с органами государственной 
власти АО «ОТЛК ЕРА» Лариса 
Коршунова.

–  ҚТЖ и БЖД завершают 

подготовку к реализации проек-
та ЦИМ/СМГС, а РЖД исполь-
зует электронные накладные 
для перевозки грузов уже три 
года. На данном этапе должны 
быть достигнуты и реализо-
ваны соответствующие дого-
воренности с европейскими 
перевозчиками и РЖД, так как 

мы говорим о перевозках через 
территорию Калининградской 
области, – отметила она. – В 
декабре 2022 года планируется 
организовать опытные пере-
возки грузов по комплексной 
безбумажной технологии 
между всеми участниками 
перевозочного процесса и                                                                   

ТЕХНОЛОГИИ

НА ФИНАЛЬНОЙ СТАДИИ
АО «ОТЛК ЕРА» находится на финальной стадии реализации про-
екта  по использованию универсальной электронной накладной 
в мультимодальном международном сообщении. В настоящее 
время ведутся переговоры с европейскими перевозчиками.

Роман ЛЮБИМОВ,
Нур-Султан

контролирующими органами. 
К слову, между Қазақстан 

темір жолы и ОАО «Российские 
железные дороги» функциони-
рует технология безбумажного 
оформления документов. Кроме 
того, заключено соглашение 
по электронному обмену дан-
ными с железнодорожным 
ведомством Китая и ведутся 
переговоры по подписанию 
дополнительного соглашения в 
части дополнения технической 
спецификацией накладной 
ЦИМ/СМГС и товаросопрово-
дительных документов (инвойс, 
упаковочный лист). 

Қызылорда магистральдық 
желі бөлімшесіне қарасты Қаза-
лы жолшыларына бағыттамалық 
бұрмалар жинағын ауыстыру 
үшін 6 сағаттық толаскез берілді.  
Жолшылар осы уақытты тиімді 
пайдаланып, жоспарлы жұмы-
старды технологиялық талап 
деңгейінде атқарып шықты. 
Бекет жолдарындағы 6 және 
8-ші бағыттамалық бұрма 
жинақтарын кешенді ауыстыру 
жұмысына алдын ала дайындық 
жасаған дистанциялықтар 
жаңа жинақтарды техноло-
гиялық стандарттар негізінде 
орналастырды. Жұмысқа телім 
бастығы Шынберген Ерханов 
пен орынбасары Ғалымжан Қа-
рымсақов, жол шебері Ерболат 
Боданов басшылық жасады.        

– Толаскез жұмысы жоғары 
деңгейде ұйымдастырылды. 
Жинақтарды ауыстыруға 
қажетті кіші механизмдер, 
құрал-жабдықтар толық жет-
кілікті болды. Жұмысшылар 
да кәсіби шеберлігі келіскен 
кіл мықтылардан іріктелген. 
Атқарылған жұмыстың сапа-
сына мін болмауы тиіс, – дейді 
кәсіподақ ұйымы төрағасы 
Дастан Әбішев. 

Бұған дейін қолданыста 
болған P-65 типті бағытта-
малы бұрмалар ағаш шпал-
да орналастырылғандықтан 
олардың жарамдылық уақыты 
таусылған. Енді дәл осы P-65 
бұрмасы темірбетон шпалға 
орналастырылып, ауысты-
рылып жатыр. Сәйкесінше 

жарамдылық мерзімі де ұзақ, 
төзімділігі де жоғары.  

Қазалы жолшылары екі 
бағыттамалы бұрманы ке-
шенді ауыстыру жұмыстарында 
жол шаруашылығына тиесілі 
жұмыстарды түгел атқарып 
шықты. Ал қазалылық ШЧ, 
ЭЧ дистанциялары мен стан-

ция теміржолшылары да белгі 
беру-байланыс, электрмен 
жабдықтау сынды өздеріне 
тиесілі жұмыстарды жауапкер-
шілігіне алды. Телімнен кесте 
бойынша өтуі тиіс жылжымалы 
құрамдардың кідірісіне жол 
берілген жоқ.    

Суретті түсірген автор

Главная тема встречи – потребность Нового 
Казахстана в высокопрофессиональных кадрах, 
способных быстро адаптироваться к стремитель-
но меняющимся условиям современного мира.

Председатель правления Самрук-Қазына Алма-
садам Саткалиев рассказал резервистам об уже 
проведенных срочных реформах и отметил, что 
в наши дни главный драйвер роста – это именно 
люди, человеческий капитал, их инициатива. 

– Поэтому нам очень интересен ПМКР. Новые 
люди – это носители новой философии и мышле-
ния, они обращают большее внимание на вопросы 
ESG, социальной ответственности, нового корпо-
ративного управления. Все это очень важно для 
построения Нового Казахстана, – отметил он.

Кроме того, Алмасадам Саткалиев назвал 
встречу «энергетической и интеллектуальной 
подпиткой» и подчеркнул, что в будущем фонд 
должен стать площадкой перераспределения 
доходов от экспорта невозобновляемых ресурсов 

для выгоды государства и населения, а также для 
будущих поколений.

К слову, Самрук-Қазына – самый крупный ра-
ботодатель Казахстана. В целом в фонде и в его 
портфельных компаниях работают свыше 240 
тысяч человек, и почти половина работников – 
молодежь в возрасте до 35 лет.

Всего в группе «Самрук-Қазына» трудятся 33 
резервиста ПМКР, из них восемь – в самом фонде, 
четверо – в АО «НК «ҚТЖ». Среди них – главный 
менеджер функционального направления по стра-
тегии и методологии Дирекции автоматизации 
и цифровизации Гульнур Есенбекова, директор 
департамента по развитию телекоммуникаций и 
связи Алибек Черияздан, генеральный директор 
ТОО «Порт Курык» Серик Ахметов и корпоратив-
ный секретарь Мурат Торегельдин.

Во время встречи руководство фонда и руко-
водители портфельных компаний рассказали о 
возможностях карьерного роста, которые сейчас 

доступны для молодых профессионалов, ответили 
на вопросы резервистов. Участники мероприятия 
смогли пообщаться и в неформальной обстановке 
во время кофе-брейка.

Председатель правления АО «НК «ҚТЖ» Нурлан 
Сауранбаев во время своего выступления отметил, 
что в компании треть всех сотрудников, более   
30 тысяч человек – это молодежь до 35 лет.

Он подчеркнул, что в ҚТЖ большое внимание уделя-
ется всесторонней поддержке молодых сотрудников. 
Многие из них уверенно двигаются по карьерной 
лестнице, постоянно развивая свои компетенции, 
участвуют в проектах   трансформации ҚТЖ. 

Также Нурлан Сауранбаев отметил, что ана-
логичные встречи проходят в компании, где 
молодые и перспективные сотрудники могут 
напрямую с руководством обсуждать проекты 
и делиться своим видением. 

Фото Александра ЖАБЧУКА
Продолжение темы на 2 стр.

Қайырбек ӨСКЕНБАЕВ, 
ҚР Индустрия және инфрақұрылымдық даму министрі

ЕЛІМІЗДІҢ ТРАНЗИТТІК-КӨЛІКТІК  ӘЛЕУЕТІН ДАМЫТУДЫҢ НЕГІЗГІ КӨРСЕТКІШТЕРІ «ҚУАТТЫ ӨҢІРЛЕР – 
ЕЛ ДАМУЫНЫҢ ДРАЙВЕРЛЕРІ» ҰЛТТЫҚ ЖОБАСЫНДА АЙҚЫНДАЛҒАН. СОҒАН СӘЙКЕС 2025 ЖЫЛҒА ДЕЙІН 
ҚАЗАҚСТАНДА ТРАНЗИТТІК ТАСЫМАЛ КӨЛЕМІН 30 МЛН ТОННАҒА ЖЕТКІЗУІМІЗ КЕРЕК. ОСЫ МАҚСАТТА  
ТЕМІРЖОЛ ИНФРАҚҰРЫЛЫМЫН САЛУ, ЖЫЛЖЫМАЛЫ ҚҰРАМДЫ ЖАҢАРТУ, ЖҮКТЕРДІ КОНТЕЙНЕРЛЕНДІРУ, 
БАЛАМА БАҒЫТТАР МЕН ХАЛЫҚАРАЛЫҚ ДӘЛІЗДЕРДІ ДАМЫТУ БОЙЫНША ШАРАЛАР ҚАБЫЛДАНЫП ЖАТЫР.
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СЕНБІЛІК

Негізгі жүк жөнелтуші «Анк Дәулет» 
серіктестігі өңірдегі жоса құмын өндіруші, 
жыл он екі ай сұраныс бойынша тапсырыс 
берушілерге жөнелтіп жатады.  «Жаппасба-
ев», «Өмірзақов», «Ермекбаев» секілді жеке 
кәсіпкерлер де темір жолдың тұрақты 
клиенттері. Олар ауыл шаруашылығы 
өнімдері, құрылыс және тұтыну заттарын 
алдыру немесе жөнелтуде теміржол қы-
зметін пайдаланады.  Станция бастығы 
Бауыржан Баяновтың айтуынша, бекет 
жұмысын пайдаланатын кәсіпкерлер са-
нын арттыру мақсатында аудан көлемінде 
теміржол көлігінің тиімділігін түсіндіру 
жұмыстары күн тәртібінен түскен емес.

Жосалылық теміржолшылар биылғы 
жылдың өткен үш айын табысты қорытынды-
лап отыр. Өндірістік жұмыстарының жалпы 
көрсеткіші 100-139,3 пайыз аралығында асыра 
орындалған.  

– Біздің 2-класты Жосалы станциясы Орын-
бор-Ташкент магистралінің бойында орналасқан 
байырғы бекет болғандықтан батыстан бері, 

ЖОСА ҚҰМНЫҢ ОТАНЫ  ЖОСАЛЫДА

СТАНЦИЯ ТЫНЫСЫ

Жосалы станциясы – Қармақшы ауданының орталығындағы 
2 класты станция. Халық тығыз орналасқан өңірде теміржол 
көлігін пайдаланбайтын жан кемде-кем. Жолаушы халықтың 
дені пойызбен қатынаса, жергілікті кәсіпкерлер де теміржол 
тасымалына иек артуды құп көреді.

Сабырхан СЕЙІЛБЕКҰЛЫ,
Жосалы станциясы

оңтүстіктен кері жөңкілген транзиттік пойыз- 
дардың үлкен легін өткіземіз. Жоса құмның 
отаны Жосалыдағылардың барлығы – өз ісін 
жетік меңгерген тәжірибелі мамандар. Атап 
өтсем, станция кезекшісі Бақытбек Прмаха-
нов, пойыз құрастырушы Куандық Истибаев, 
тасымал құжаттарын реттеу операторы Гүлсім 

Прмаханова, кезекші жанындағы оператор 
Гүлнәр Нұрмаханова, парк кезекшісі Әлихан 
Рысбаев, тауар кассирі Жұмагүл Балмаханова, 
жүк және багаж қабылдап-тапсырушы Әсем 
Өтегенованың қай-қайсысы да ұжым мақта-
нышына айналған майталмандар.  Жалпы 
бекет жұмысы уақытпен шектелген. Әрбір 
жұмысты шектеулі уақытта ұтымды атқаруды 
станциялықтар шебер меңгерген, сондықтан 
бізде кестеден шығу, үлгермей қалу деген 
атымен болмайды, – дейді станция бастығы 
Бауыржан Баянов.

  Айтуынша, кәсіпкерлер тапсырыс бер-
ген вагондардың дер кезінде кірме жолға 
берілуін станция кезекшілері мен пойыз 
құрастырушылар  бірдей қадағалап, жүк 
түсіру мен тиеу де белгіленген уақыт ішінде 
атқарылуы назарға алынады. Жүктен босаған 
вагонның кірме жолдан алынып, жылжыма-
лы құрамға тіркелуі де кезекші мен пойыз 
құрастырушының және жүк құжаттарын 
рәсімдейтін операторлардың қатысуымен 
берілген уақыт аясында жүргізілуі шарт. 
Сондықтан станциядағы әр теміржолшы 
өз жұмысын қателіксіз, кәсіби деңгейде, 
бұлжытпай атқаруға күш салады.

Суретті түсірген автор

Жансая СЫДЫҚБАЙ,
Шымкент

ОҚУ-ЖАТТЫҒУ

Шымкент-Арыс-Түркістан-Сарыағаш аралығында 
теміржолдың «жедел жәрдемі» қызметін атқаратын 
№39 қалпына келтіру пойызының құрылғанына биыл 
86 жыл. Демек, темір жолдағы апатты оқиғалардың 
зардабын жойып, қозғалыс қауіпсіздігіне қызмет етіп 
келе жатқанына да сонша жыл.  ВП-39 – аймақтағы 
пойыз апатын жоюмен қатар облыс көлемінде орын 
алған төтенше жағдайлар мен табиғи апаттар кезінде 
де көмекке келетін сенімді кәсіпорын. Техникалық ба-
засына келсек, германиялық екі жүк көтергіш кранның 
жүк және жолаушы вагондарын көтеретін қауқары 
бар. Қуаты көтергіш краннан бір мысқыл да кем емес  
ауыр техника – Т-330 тракторлары да қираған, бүлінген 
шпалдар мен рельстерді жинап, жолды тазалап, апат 
зардабын жоюға қабілетті, хэш гидроқұрылғысы тағы 
бар. Қалпына келтіру пойызының штатында бүгінде 18 
адам жұмыс істейді. Олардың бәрі – он-жиырма, одан 
да көп жыл төтенше жағдайда жұмыс істеп шыңдалған 
тәжірибелі мамандар. 

Жуырда ВП-39-да жылжымалы тіректерге ЕДК-
500/1 және ЕДК-300/2 крандарын орнату бойынша 
іс-қимылдарды пысықтау, көтергіш гидравликалық 
қондырғының жұмысын талдаған оқу-жаттығу өтті. 
Онда жұмысшы-қызметкерлердің жұмыс істеу дағдысы 
мен шеберлігі сыналып, ХЭШ көтергіш гидравликалық 
қондырғымен жұмыс бойынша практикалық сабақтар 
да өткізілді. Мұндай оқу-жаттығулар қалпына келтіру 
пойызының жұмысын шыңдап, төтенше жағдайларға 
дайын болуға септігін тигізері сөзсіз.

Суретті түсірген автор

ШЕБЕРЛІК  ШЫҢДАУ 
САБАҒЫ

Пойыздар қозғалысы күндіз-түні 
бір тынбайтын темір жол бойында, 
өкінішке орай, апатты жағдайлар 
болмай тұрмайды. Жылжымалы 
құрамның жолдан шығып кетіп, 
вагондардың аударылып қалуы, 
соқтығысуы, құлап кетуі сынды 
қозғалыс қауіпсіздігіне нұқсан 
келтіретін жағдайлар аз емес.

Өткен сенбіде Арғын Орымбаев басқаратын Қа-
залы вагон пайдалану депосының ұжымы жаппай 
сенбілікке шықты. Оған депоға қарасты Сексеуіл, 
Қазалы, Арал теңізі,  Төретам, Жосалы, Қызылорда 
және Шиелі бекеттеріндегі техникалық қызмет көрсету 
қосындары да бір кісідей атсалысып, жұмыс алаңдары 
мен цехтарды тазалап, талапқа сай ретке келтірді. 
Олар өткен аптада мекеме аймағын күл-қоқыстан 
тазартса, бұл жолы  ағаштар түбін қопсытып ақтап, 
су ағатын арықтарды ашты. Қураған ағаштар кесіліп, 
орнына жас көшеттер отырғызылды. Депоның инже-
нерлік-техникалық құрамы өз жұмыс орындарына 
тазалық жұмыстарын жүргізіп, есік-терезелерді жуып, 
шаң-тозаңнан арылтты. 

 Кәсіподақ ұйымының төрағасы Бақытжан Ибрайым 
«Birge.Taza Qazaqstan»  екі айлық экологиялық акциясы 
аясында депо бойынша жаппай өткізілген сенбіліктер 
де осы уақытта тоқтамайтынын айтты.  

– "ҚТЖ-Жүк тасымалы" серіктестігінің "Батыс" фи-
лиалы Қазалы вагон пайдалану депосының барлық 
жұмысшы-қызметкерлері екі ай бойы сенбіліктер 
ұйымдастырып, тек жұмыс орнын, мекеменің іші- 
сырты мен ауласын таза ұстаумен шектелмей, жол 
бойы мен телімдердің айналасы да талапқа сай болып,  
экологиялық тазалық талаптарына сәйкестендіруге 
атсалысамыз, – дейді ұжым кәсіподағы төрағасы 
Бақытжан Ибрайым.

Суретті түсірген автор

ЭКОАКЦИЯ БАСТАЛДЫ

Қызылорда темір жолында 
«Birge.Taza Qazaqstan» атты 
екі айлық экологиялық акция 
жүріп жатыр. Тазалық айы 
шеңберінде апта сайын сен-
білік  өткізу теміржолшылар 
үшін үрдіске айналған.    

Сабырхан СЕЙІЛБЕКҰЛЫ,
Қызылорда

Қордың штаб-пәтерінде өткен жиында 
Жаңа Қазақстанның жылдам өзгеріп жатқан 
қазіргі заманғы жағдайына тез бейімделуге 
қабілетті, жоғары білікті кадрларға деген 
қажеттілігі сөз болды. Шараға «ҚТЖ» ҰК» 
АҚ басқарма төрағасы Нұрлан Сауран-
баев қатысып, аталған резерв құрамын-
дағы мамандар туралы мәлімет берді. Қор 
басшылығы резервшілер жобалары мен 
бастамаларын мұқият тыңдап, олардың 
сұрақтарына жауап берді. 

–Жастар бойындағы күш-қуат – олардың 
артықшылығы. Сол күшті  еліміздің дамуына 
дұрыс пайдаланудың маңызы зор. Біз үшін 
қауіпсіздікпен қоса тиімділік мәселесі – басты 
тақырып. Сондықтан компанияда «Бизнесті 
трансформациялау» бағдарламасын қабыл-
дап, оны жүзеге асыруға қызметкерлердің 
бір бөлігін теміржолдан, екінші бөлігін 
нарықтан алдық. Бізге өзгерістерге дайын, 
қабілетті жастар керек. Қазір бірнеше жоба 
жүзеге асырылып жатыр. Мысалы, отынға 
үнемділік жобасы өз тиімділігін беріп, 
компанияда 10 млрд теңге қаржы үнем-
делді. Бұл – ғаламат сан. Осындай тиімді 
жобаларды ұсынатындарды сыйақымен 
ынталандыру да жолға қойылған, – деді 
басқарма төрағасы өз сөзінде.  

Ол сонымен қатар компания үшін тағы бір 
маңызды сала – ақпараттандыру орталығы 
екенін жеткізді. Теміржол алып компания 
болғандықтан оның қаржылық есебіне тек 
жасанды интеллект арқылы болмаса, басқаша 
талдау жүргізу мүмкін емес. «ҚТЖ-ға бір 
шетінен кіріп, екінші шетіне жеткенше зей-
нетке шығатын уақыт болады. Сондықтан 
оны есептеп, тексеруге тек цифрландыру 
арқылы ғана қол жеткіземіз. Сол себепті 
біз үшін қозғалыс қауіпсіздігінен кейінгі 
маңызды сала – цифрландыру», – деп атап 
өтті тағы да Н.Сауранбаев. 

Президенттік жастар кадрлық резервіндегі 
маманның бірі Әлібек Шерияздан бүгінде 
«ҚТЖ» ҰК» АҚ «Автоматтандыру және 
цифрландыру дирекциясы» филиалының 
телекоммуникация және байланысты дамыту 
департаменті директоры болып еңбек етеді. 

ЖАҢА  ҚАЗАҚСТАН:  
БЕЙІМДІ ДЕ  ҚАБІЛЕТТІ  КАДРЛАР ҚАЖЕТ 

КӨКЕЙКЕСТІ

!
Қазіргі таңда елімізде Президенттік жастар кадрлық резервінде 
300 адам бар. Бұл  резервшілер 2019 жылы өткізілген конкурс 
нәтижесінде 13 мың үміткердің арасынан іріктеліп алынған. 
Өткен демалыста «Самұрық-Қазына» АҚ басшылығы осы 
жастардың бір бөлігімен кездесу өткізді. 

Райхан РАХМЕТОВА,
Нұр-Сұлтан

 – Технология күн сайын дамып жатқан 
бүгінгі дәуірде мамандығымды ең бір сұра-
нысқа ие сала – телекоммуникация бағы-
тынан таңдадым. Осы саладағы мемлекеттік 
кәсіпорындарда 9 жылдық тәжірибем бар.  
2019 жылы он мыңнан астам үміткердің 
арасынан ПЖКР құрамына алынып, ре-
зервшілер тізіміне ендім. Бұл – мемлекеттік 
басқару жүйесі және квазимемлекеттік 
секторда өз күшімді сынап көруге мүмкіндік 
берді. ҚТЖ-да жұмыс істеу – компанияның 
телекоммуникация және байланыс жүйесін 
одан әрі дамытуға үлес қосуға берілген 
мүмкіндік. Заманауи телекоммуникациялық 
инфрақұрылым – компанияның цифрлы 
трансформация бойынша жоспарларын 
тиімді жүзеге асыруға қаланған берік ірге-
тас десе болады. Осылайша менің алдымда  
қолданыстағы желілерді жаңғырту, сонымен 
қатар телекоммуникацияны жаңа заманауи 
желілерге көшіру жобаларын жүзеге асыру 
міндеттері тұр, – дейді Әлібек. 

Ал Мұрат Төрегелдин «ҚТЖ» ҰК» АҚ кор-
поративтік хатшы аппаратында еңбек етеді.  

– 2015 жылы Ұлыбританияда "Болашақ" 
бағдарламасымен халықаралық корпоративтік 
және бизнес-заңгер бағытында магистратура 
бітіргеннен кейін елге оралдым. Компанияға 
2018 жылы «Самұрық-Қазына» АҚ өткізген 
«Job matching»  жобасының іріктеуі нәти-

жесінде келдім. Осы саладағы менің жұмы-
сымның басты бағыты – «Самұрық-Қазына» 
және ұлттық компания басқармасы мен 
Директорлар кеңесі арасында өзара тиімді 
іс-әрекет орнату. Компанияның Директорлар 
кеңесі ең маңызды стратегиялық басқару 
органы болғандықтан, оған компанияның 
төрағасы, «Самұрық-Қазына» АҚ басшылығы 
және бірқатары шетелдік азаматтар болып 
табылатын тәуелсіз директорлар кіреді. 
Жұмыстың екінші бағыты – корпоративтік 
басқару жүйесін компанияның өзі және 
еншілес ұйымдары деңгейінде жетілдіру. 
Өткен жылы тәуелсіз талдау нәтижесінде 
корпоративтік басқару рейтингі артты. 
Қазір осы көрсеткіштерді одан әрі қарай 
жақсарту үшін жұмыс жүргізудеміз. Сонымен 
қатар ҚТЖ-ны IPO-ға шығару мүмкіндігі 
және «Самұрық-Қазына» АҚ реформалары 
шеңберінде компанияны халықаралық ли-
стингтік талаптарға сәйкестендіру міндеті 
тұр. Сондықтан осы бағытта атқарылатын 
жұмыстар көп. Ұсыныс ретінде айтарым, 
«Самұрық-Қазына» АҚ-ны басқа портфельді 
компаниялармен, әсіресе, IPO өткізетін және 
оған дайындалып жатқан компаниялармен 
тәжірибе алмасу, сын-қатерлер және мәсе-
лелерді бірге талқылау мақсатында шешу 
алаңына айналдыру, – дейді М.Төрегелдин. 

Суретті түсірген Александр ЖАБЧУК

Жүргізілген жұмыстар нәтижесіз емес, 
Маңғыстау өңірі бойынша жолаушы пойы-
зында шатақ шығаратындар өткен жылдан 
азайған. Бірақ Сай-Өтес станциясының ау-

мағында, керісінше, көбейген. Жыл басынан 
бергі үш айда перрондар мен жолаушылар 
пойызында қоғамдық тәртіпті бұзған 14 факт 
тіркеліпті. Барлығына хаттама толтырылып, 
айыппұл салынған. Ал төрт жолаушы пой-
ыздан түсірілген. 

Сай-Өтес станциясындағы ЖПб-нің бас-

ТӨРТ ЖОЛАУШЫ ПОЙЫЗДАН ТҮСІРІЛГЕН...
Соңғы кезде жолаушы пойыздарында тәртіп сақта-
май, түрлі құқық бұзушылықтарға себеп болатындар 
көбейген көрінеді. Олардың дені  әрине, ішімдік ішіп 
алып, өзінің де, өзгенің де шырқын бұзатындар. Осылай 
дабыл қаққан желілік полиция өкілдері қазір мұнымен 
күресу қарекетінде. 

ҚАУІПСІЗДІК

шысы Нұрлыбек Рахметовтің айтуынша, 
өткен жылдың бірінші тоқсанында пойызда 
қоғамдық тәртіп бұзған 11 дерек тіркел-
ген, биыл ол 3 фактіге артқан. Сондықтан 
мұндай келеңсіздіктің жолын кесу үшін 
сайөтестік желілік полиция қызметкерлері 
жақында Шетпе, Сай-Өтес станцияларында 
теміржол вокзалына жақын дүкендер мен 
дәмханаларда алкогольдік ішімдік сатуға 
лицензияларының бар-жоғына тексеріс 
жүргізді. Өйткені, жоғарыдағы пойызда 
шу шығарып, жолаушылардың мазасын 
алатындар, негізінен, осындай қоғамдық 
тамақтану орындардан ішімдік ішіп шыға-
тыны анықталған.  

      

Шахида ЖҰМАН,
Маңғыстау
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ПЕРЕВОЗКИ

Алуа ТЛЕУБАЙ,
Нур-Султан

По итогам 2021 года объем перевозок зерновых грузов 
в контейнерах составил 174 тысячи тонн, что в 4 раза 
превышает показатель 2020 года (44 тыс. тонн).  

Для наращивания экспорта казахстанской сельскохо-
зяйственной продукции национальный мультимодальный 
оператор АО «KTZ Express» успешно перевозит зерно и 
зернобобовые культуры в контейнерах. 

Казахстанское зерно загружается в контейнер в 
предназначенных для перевозки и хранения различных 
сыпучих и мелкофасованных грузов, мешках «биг-бэг» 
с соблюдением необходимых санитарно-гигиенических 
норм. 

Контейнерные поезда формируются на казахстанских 
станциях Костанай, Жеты-Су, Бурундай, Жана-Есиль. 
Далее через пограничный переход Достык груз следует 
в направлении китайских городов Урумчи, Чунцин, 
Алашанькоу, а также через казахстанский морской 
порт Актау в направлении турецкого города Мерсин. 

По словам специалистов, контейнеризация перевозок 
зерна – тренд, набирающий все большую популярность. 
В числе его преимуществ – возможность перевозки на 
более дальние расстояния, с более высокой скоростью, 
по принципу «от двери до двери» и без необходимости 
перегрузки в пути следования.

ЗЕРНО  ВЫБИРАЕТ 
КОНТЕЙНЕР

Как отмечают аналитики, объем 
перевозок зерна в контейнерах 
уверенно растет. Так, за январь-фев-
раль 2022 года наблюдается дву-
кратное увеличение объема пере-
возок зерна в контейнерах (45 тыс. 
тонн) в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года. 

– В пяти случаях предотвращены наезды на людей, в 
девяти – на скот, по иным причинам экстренные тормо-
жения допустили два раза, в двух случаях наезда на скот 
не удалось избежать, – сообщил старший машинист-ин-
структор ТЧЭ-22 Кайрат Батыргожин. – В результате 
из-за экстренных торможений были выданы «тревожные 
сигналы», и на все из них мы уже получили ответы.

В течение марта 2022 года по линии в Оскеменском 
эксплуатационном локомотивном депо допустили 
восемь случаев применения экстренного торможения 
поезда. Из них в пяти удалось предотвратить наезды на 
скот. Это произошло на перегонах Кумыстау – Алтай,                                     
Кокжиек – Кумыстау, Улан – Новоустькаменогорск, 
Таусамалы – Кумыстау, Шар – Сарыжал. Не удалось из-
бежать столкновения 18 марта. Грузовой поезд, следуя 
по перегону Черемшанка – Коршуново со скоростью 59 
километров в час, на пятом пикете 261-го километра 
наехал на домашний скот. Стоянка поезда составила 
20 минут.

Еще в одном случае за прошлый месяц удалось предот-
вратить наезд на человека. 28 марта грузовой поезд на 
втором пикете 248-го километра перегона Черемшанка 
– Коршуново, следовавший на скорости 57 километров 
в час, был вынужден применить экстренное торможе-
ние из-за того, что возникла угроза наезда на человека. 
Стоянка поезда составила 12 минут.

ОТВЕТИЛИ 
НА  СИГНАЛЫ

21 экстренное торможение за три 
месяца текущего года допустили в 
Оскеменском эксплуатационном 
локомотивном депо (ТЧЭ-22).              
Каждое четвертое связано с на-
ездом на крупный рогатый скот.

Ольга УШАКОВА,
Оскемен

Ситуация остается крайне напряженной, так как еще 
имеются случаи экстренных торможений  на участке 
Алматинской дистанции пути. 

Железнодорожники совместно с сотрудниками ЛУП 
на станции Алматы-1 провели шесть рейдов на наибо-
лее опасных участках. Они встретились с местными 
жителями, школьниками и преподавателями учебных 
заведений. В целом было охвачено 560 человек. 

Всего за три месяца зафиксирован 21 случай экс-
тренного торможения, с наездом – два. Столкновения 
допущены на перегоне Медеу – Алматы-1 и Байсерке 
– Кайрат. Значительная часть наездов вызвана плохой 
видимостью из-за неблагоприятных погодных условий 
или кривизны отдельных участков пути. Но большей 
частью это субъективные ошибки, допускаемые людьми, 
пребывающими в пределах опасной зоны железнодо-
рожного пути.

– Жители населенных пунктов, находящихся вблизи 
железнодорожного полотна, безнадзорно выпускают на 
выпас личный скот, чем создают угрозу безопасности 
движения поездов, – отмечает начальник Алматинской 
дистанции пути Джанболат Амиров.

Только с начала года на участках Алматинской дис-
танции пути машинистами применено 13 экстренных 
торможений, из них с наездом – 8. Наиболее уязвимыми 
являются участки Копа – Жирен-Айгыр, Казыбек бек – 
Жинкельды, Чемолган – Аксенгир, Кулантобе – Коскудук, 
Жетыген – Кайрат. Именно здесь можно увидеть гуляю-
щий возле железнодорожного полотна скот. 

ПАНАЦЕЯ ОТ  НАЕЗДОВ

За первый квартал текущего года руководством 
Алматинской дистанции пути направлено 
12 писем в адрес исполнительных органов 
Жамбылского, Карасайского и Илийского 
районов Алматинской области по недопуще-
нию наездов на людей и безнадзорный скот. 

Елена КОЛДАСБАЕВА,
Алматы

Встреча представителей транс-
портно-логистического сектора 
Казахстана и Литвы прошла в 
режиме «онлайн». В ней при-
няли участие вице-министр 
индустрии и инфраструктурного 
развития РК Берик Камалиев, 
вице-министр транспорта и 
коммуникаций Литвы Лорета 
Маскалёвене, представители 
транспортно-логистических 
компаний двух стран. От АО «НК 
«ҚТЖ» с докладами выступили 
управляющий директор по ло-
гистике Ерлан Койшибаев и и.о. 
генерального директора  ТОО 
«КТЖ – Грузовые перевозки» 
Владимир Петров.

Сотрудничество с литовскими 
компаниями в транспортной 
сфере является для Казахстана 
стратегически важным в эко-

номическом плане, отметил в 
приветственном слове Берик 
Камалиев.

– Наша основная цель –                    
сохранение общего мирового 
грузопотока. Помимо суще-
ствующих традиционных путей 
доставок мы заинтересованы в 
налаживании альтернативных 

маршрутов, которые могут со-
хранить наши транспортные 
перспективы по доставке казах-
станских товаров на экспорт с 
учетом текущей конъюнктуры 
рынка и будут способствовать 
развитию перевозок в Европу, 
включая Литву, – сказал он.

Участники встречи напомнили, 

что в 2017 году именно Казахстан 
выступил инициатором создания 
международной ассоциации 
«Транскаспийский международ-
ный транспортный маршрут» 
(ТМТМ), благодаря чему сегодня 
налажен регулярный мультимо-
дальный транспортный сервис 
Китай – Казахстан – ЕС. 

Вице-министр транспорта и 
коммуникаций Литвы Лоре-
та Маскалёвене подчеркнула, 
что объемы транспортировки 
казахстанских грузов через 
Литву растут, и потенциал для 
их увеличения большой. 

– Дальнейшее сотрудничество 
в транспортно-логистической 

сфере между Казахстаном и 
Литвой заключается в поиске 
новых логистических маршру-
тов, – считает она.

С литовской стороны так-
же выступили представители 
Клайпедского государственного 
морского порта, АО «LTG Cargo», 
национальной ассоциации экс-
педиторов и логистики «Линека». 

Они презентовали возможности 
морского порта Клайпеда, преи-
мущества морских маршрутов, 
основные направления по развитию 
инфраструктуры порта, в том чис-
ле по перевозкам замороженной 
продукции.  

К слову, литовские порты яв-
ляются одними из крупнейших 
для выхода в мировой океан. В 
апреле казахстанские экспортеры 
планируют отгрузить через них 
около 60 тысяч тонн грузов.

По итогам встречи состоялись 
дискуссия и обмен мнениями. 

Весенний паводок непредска-
зуем. По словам специалистов, 
в связи с повышением темпе-
ратуры и резким таянием снега 
в области начался пик природ-
ного явления. Высок риск под-
топления населенных пунктов 
и железнодорожных путей. Для 
обеспечения бесперебойного и 
безопасного движения поездов 
и своевременной подготовки 
пути в отделении разработали 
и проводят организационно-тех-
нические мероприятия.

Всего в границах отделения 
имеется 788 искусственных со-
оружений для пропуска водото-
ков, в том числе 417 мостов, 363 
трубы, 8 лотков. В настоящий 
момент очистка сооружений от 

снега и льда завершена на 100%. 
За 47 особо опасными местами 
земляного полотна установлен 
постоянный контроль, организо-
ваны круглосуточное дежурство, 
дополнительные обходы и объезды.    

В рамках заключенного дого-
вора с ТОО «БВР Техносервис» 
на 580-м километре перегона 
Атбасар – Адыр будут произведены 
взрывные работы по дроблению 
льда на реке Жабай. Кроме того, 

СИТУАЦИЯ  ОСТАЕТСЯ  НАПРЯЖЕННОЙ
В Акмолинским отделении магистральной сети полным 
ходом идет подготовка к паводку. С учетом опыта прошлых 
лет определен перечень из 47 опасных мест с высоким 
риском подтопления.

Айлин БАУРЖАН,
Кокшетау

железнодорожники установили 
на мосту две видеокамеры, ко-
торые передают информацию 
в онлайн-режиме.

Для предотвращения чрезвычай-
ных ситуаций в регионе сформиро-
ваны четыре противоразмывных 
поезда, состоящие из четырех 
крытых вагонов и 19 платформ. 
Составы стоят на круглосуточном 
дежурстве на станциях Жана- 
Есиль, Кокшетау, Нур-Султан и 
Атбасар. Они загружены бутовым 
камнем, песком в мешках, метал-
лическими трубами, рельсовыми 
пакетами, некондиционными 
железобетонными шпалами. В 
случае подтопления железнодо-
рожной насыпи бригады поездов 
готовы восстановить поврежден-
ные участки пути и обеспечить 
безопасный пропуск пассажирских 
и грузовых составов.

Также специалистами от-
деления магистральной сети 
отрабатываются алгоритмы 
взаимодействия с областными 
подразделениями по ЧС.

Фото Александра ЖАБЧУКА

Паводок

По словам начальника отдела 
пути Карагандинского отделения 
магистральной сети Нуржана 
Калиева, для обеспечения бес-
перебойного и безопасного дви-
жения поездов, своевременной 
подготовки пути, искусственных 
сооружений к пропуску ледохода 
и паводковых вод разработаны 
организационно-технические 
мероприятия. 

– Для координации работы 
всех служб создан оперативный 
штаб, утверждены перечень 
особо опасных мест и схема 
их расположения, – сообщает 
Нуржан Калиев. – Список от-
правлен в локомотивные депо 
для изучения локомотивными 
бригадами порядка действий при 
обнаружении угрозы размыва 
земляного полотна, скопления 
воды.

На сегодняшний день на че-
тырех станциях (Караганда- 

Сортировочная, Акадыр, Бал-
хаш-1, Жанаарка) формируются 
противоразмывные поезда в 
составе 28 вагонов, из них четыре 
под инструмент, инвентарь, 10 
платформ – под железобетонные 
шпалы, 10 – под бутовый камень 
и четыре под рельсовые паке-
ты. Противоразмывные поезда 
укомплектованы опытными 
бригадами. 

Кроме того в полной готов-
ности находятся транспортные 
средства (дрезины АГМ, ДГКУ, 

РЕЖИМ БОЕВОЙ ГОТОВНОСТИ 
В шахтерской столице ведутся работы по очистке мостов, труб, 
кюветов, нагорных и водоотводных канав для пропуска ледо-
хода и паводковых вод. Уже вскрыто 40 мостов, 100 водопро-
пускных  труб и очищено 56 километров водоотводных канав. 

Светлана МОГАЙ,
Караганда

автомашины), создан аварий-
ный запас горюче-смазочных 
материалов. 

– Для своевременного обнару-
жения подмывов опор на 526-м 
километре перегона Сороковая – 
ОП-42, 695-м километре перегона 
Нура – БП-96 и 802-м километре 
перегона Карамурын – Дария 
будут произведены промеры 
русел водотоков под мостами, 
– подчеркивает Нуржан Калиев. 

В настоящее время осущест-
вляются работы по очистке мо-
стов, труб, кюветов, нагорных 
и водоотводных канав, лотков 
от снега, льда, мусора. 

Совместно с представителями 
акиматов обследуются плотины 
и водохранилища, находящиеся 
выше уровня железнодорожно-
го полотна, которые в случае 
разрыва могут создать угрозу 
железнодорожному пути. 

СОТРУДНИЧЕСТВО

НАЛАДИТЬ  АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ  МАРШРУТЫ
В апреле казахстанские экспортеры планируют отгрузить через 
литовские порты порядка 60 тысяч тонн грузов. Перспекти-
вы развития сотрудничества двух стран в транспортной сфере                         
обсудили на Казахстанско-литовском деловом совете. 

Любовь РОВБА,
Нур-Султан

Как сообщил заместитель директора 
филиала ТОО «КТЖ – Грузовые перевоз-
ки» – «Костанайское отделение ГП» Ерден 
Аманов, самый большой прорыв в отгрузке 
в процентном отношении – в погрузке 
продуктов перемола. При плане на месяц 

915 вагонов фактически погружено 2 020 
вагонов. То есть свыше плана на 1 105 
вагонов. 

Среди других видов грузов основной но-
менклатуры рекордных показателей удалось 
добиться в отгрузке цветной руды, зерна 
и строительных материалов. В частности, 
цветной руды погружено свыше плана 57,7 
тысячи тонн, зерна – на 45,5 тысячи тонн, 

строительных грузов при плане на месяц 
173 вагона погружено 278. 

– В целом в марте в Костанайском отделе-
нии грузовых перевозок в среднем в сутки 
отгружалось по 1 205 вагонов. Всего же в 
течение месяца погружено 35 877 вагонов, 
или 2 миллиона 393,3 тысячи тонн грузов, 
– говорит Ерден Аманов.

Фото автора

СНОВА  В  ТРЕНДЕ
В Костанайском регионе впервые с 
начала года вновь вышли на рекорд-
ные показатели погрузки. Самый 
большой прорыв в процентном 
отношении – в погрузке продуктов 
перемола. Так, при плане на месяц 
62 тысячи фактически погружено 
133,5 тысячи тонн.

Аслан КУДАБАЕВ,
Костанай

ДАЛЬНЕЙШЕЕ СОТРУДНИЧЕСТВО В ТРАНС-
ПОРТНО-ЛОГИСТИЧЕСКОЙ СФЕРЕ МЕЖДУ 
КАЗАХСТАНОМ И ЛИТВОЙ ЗАКЛЮЧАЕТСЯ В 
ПОИСКЕ НОВЫХ ЛОГИСТИЧЕСКИХ МАРШРУТОВ.

БЕЗОПАСНОСТЬ

ПОГРУЗКА
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Любовь РОВБА,
Нур-Султан

Айлин БАУРЖАН,
Нур-Султан

Инструктор по спорту регионального 
филиала ОО «Казпрофтранс» Наталья 
Мартынова и председатель профсоюзного 
комитета ПЧ-32 Татьяна Статевская орга-
низовали медосмотр сотрудников пред-
приятия. Врачи измеряли артериальное 
давление, температуру, расспрашивали 
о самочувствии и так далее. Кроме этого, 
железнодорожники получили подробную 

медицинскую консультацию по тем или 
иным заболеваниям. 

– Наша главная задача, помимо свое- 
временного обследования, прививать 
всем культуру здоровья. Ранняя диагно-
стика – это залог успеха в лечении любой 
болезни. Железнодорожники отвечают в 
первую очередь за безопасность движения, 
поэтому наши медицинские работники 

Конкурс «Лучший по профессии» 
организован в рамках трехмесячника 
«Повышение уровня профессиональных 
знаний», который проходит с 17 января 
по 17 апреля 2022 года. Обучение ра-
ботников в структурном подразделении 
станции Илецк проводится мастером 
производственного обучения Светла-
ной Герасименко с непосредственным 
участием начальника станции Илецк 
Сансызбая Сатубалдиева, его замести-
теля по техническим  вопросам Рустама 
Абубакирова, главного специалиста 
по безопасности движения Еркина 
Джумагазиева и инженера-технолога 
Нурии Матаевой.

Как пояснила мастер производствен-
ного обучения ПТО Рамиля Нуржауова, 
задачами конкурса являются проверка и 
повышение уровня знаний, оттачивание 
навыков действий в нестандартных 
ситуациях, формирование культуры 
безопасности движения поездов. В 
нем приняли участие 15 составителей 
поездов и 20 регулировщиков скорости 
движения вагонов.

Конкурс проходил в три этапа. На 
первом внутристанционный кон-
курс среди работников, связанных с 
движением поездов, проведен путем 
тестирования. По его результатам 
определены лучшие работники, кото-
рые допущены к участию во втором 
этапе. В нем проходило тестирование 
по 15 профессиональным вопросам, а 

С ПЕРСПЕКТИВОЙ  НА  БУДУЩЕЕ
На станции Илецк прошел финал конкурса «Лучший по профессии» среди 
работников филиала ТОО «КТЖ – Грузовые перевозки-Илецк», связанных 
с движением поездов. Участвуя в нем, 15 составителей и 20 регулировщи-
ков скорости движения вагонов показали свою приверженность корпо-
ративным ценностям компании БЛАГО, в первую очередь безопасности.

Бөлімшенің мәжіліс залына мол жи-
налған теміржолшылар алдында сөз 
алған «ҚТЖ-Жүк тасымалы» АҚ басқарма 
төрағасының орынбасары Досбол Кулеке-
ев Съезбек Әліпбайұлының еңбек жолы 
мен басшылық қызметтегі тәжірибесі 
жайында сөз қозғады. 

– «ҚТЖ-Жүк тасымалы» басшылығы 
Сізге адал да жасампаз еңбегіңіз, теміржол 
саласын дамытуға қосқан елеулі үлесіңіз 
үшін алғыс айтады. Сіз біз үшін кәсібиліктің, 
даналықтың және оптимизмнің үлгісісіз, 
ендігі жерде ұзақ жылғы еңбегіңіздің тек 
жемісін көріңіз, – деген Досбол Батыр-
бекұлы елорда төріндегі басшылықтың 
да лебізін жеткізе келе қазақы дәстүрмен 
иығына шапан жапты.

Бөлімшенің ардагерлер кеңесі төрағасы 
Қырықбай Әлсейітұлы сөз алып, Съезбек 
Әліпбайұлының атқарған еңбегіне ерекше 
тоқталып, естелікке Абайдың шығармалар 
жинағының қос томдығын табыс етті.

Кәсіподақ ұйымының төрағасы Алик 
Досанов салалық кәсіподақ төрағасы 
Оразғали Ахметбаевтың атынан Алғыс 
хат табыс етті.

Өз кезегінде Съезбек Әліпбайұлы қаси-
етті Абай елінен зейнеткерлікке шығып 
бара жатқанын жақсы ырымға балайты-
нын айтып өтіп, бірнеше жыл қызметтес 
болған үлкен ұжымға зор ризашылығын 
білдіріп, әрдайым қимастықпен еске 
алатынын жеткізді.

В течение дня железнодорожники смогли 
получить медицинскую консультацию 
специалистов, им измеряли артериальное 
давление, пульс и определяли уровень 
глюкозы в крови. Организаторами про-
ведения Дня здоровья выступили Акмо-
линский филиал ОО «Казпрофтранс» и его 
первичные профсоюзные организации. 

– Каждый работник, приходя утром 
на работу, становился участником этой 
акции, благодаря чему понимая, как 
важно заботиться о своем здоровье, вести 

ТАРЛАН  ТЕМІРЖОЛШЫҒА  ҚҰРМЕТ

АРДАГЕР

Семейлік теміржолшылар бөлімше директоры 
Съезбек Әлішевті зор ілтипатпен зейнет дема-
лысына шығарып салды. Өскемен өңірін қоса 
алғанда ел шығысын үш жылдан аса басқарған 
тарлан теміржолшы Абай елі халқының көңілі-
нен шыққаны анық. 

Қуаныш ҚОЖАЕВ,
Семей

Жиында сондай-ақ, бөлімше басшысы-
ның жаңадан тағайындалған басшысы 
да таныстырылды. Досбол Батырбекұлы 
атап өткендей, ендігі аралықта бөлімше 
директорының міндетін жас та болса 
салалық қызметте тәжірибе жинақтап 
үлгерген білікті маман Владимир Баби-
ченко атқаратын болады.

– Еліміздің рухани астанасы Семей 
жеріне алғаш рет келуім. Хакім Абай елінде 
еңбек ету – мен үшін үлкен абырой, –  деп 
пікір білдірген Владимир Владимирович 
алдыңғы толқын өкілі ретінде Съезбек 
Әліпбайұлын өзіне ұстаз тұтатынын, 
оның жұмысын жалғастырудың өзіндік 
жауапкершілігі де бар екенін айтып өтті.

Суретті түсірген автор

Яна ЛЕНИНА,
Илецк

Десек те, бұл «covid-19» індеті то-
лық жойылды деген сөз емес, арқаны 
кеңге салуға әлі ерте екенін ескертеді 
Маңғыстау бөлімшелік көліктегі сани-
тариялық-эпидемиологиялық бақылау 
басқармасының мамандары. Олар, 
әлемдегі эпидемиологиялық жағдайды, 
шетелдермен қарым-қатынастың, байла-
ныстың нығаюын ескерсек, коронавирус 
инфекциясының таралу қаупі әлі де 
жоғары екенін алға тартады. 

– Теміржолшылар арасында коро-
навирусқа қарсы вакцинациялау мен 
ревакцинациялау соңғы кезде тым баяу, 
тіпті тоқтаған деуге болады. Деректерге 
сүйенсек, Маңғыстау магистральдық 
желі бөлімшесі бойынша 1439 адамның 
вакцина алғаны – 1150, ал ревакци-
нация тек қана біреу. «Вагонсервис» 
АҚ Маңғыстау телімінде де бір адам, 
«Теміржолсу-Маңғыстау» ЖШС-де 232 
адамнан үш адам ғана ревакцинация 

БАРЛЫҚ  ВАКЦИНА  ҚОЛЖЕТІМДІ 
Көліктегі бас мемлекеттік санитарлық дәрігердің «Көлік объ-
ектілерінде коронавирус індеті  таралуының алдын алу бойын-
ша шектеу шараларды жеңілдету туралы» 22 наурыздағы №2 
қаулысына сәйкес, қазір еліміздің барлық өңірі коронавирус 
инфекциясы бойынша «жасыл» аймақта.   

С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
«Наша планета – наше здоровье!» – под таким 
девизом во всех предприятиях, состоящих на 
профсоюзном учете Акмолинского филиала 
ОО «Казпрофтранс», прошла акция в рамках 
празднования Всемирного дня здоровья.  Организатором юбилейного мероприятия 

для работников центрального аппарата, фи-
лиалов и дочерних организаций компании, 
дислоцированных в столице, выступили 
департамент социальной политики АО «НК 
«ҚТЖ» совместно с ОО «Казпрофтранс». 

Попробовать свои силы в стартах могли 
все желающие – для этого требовалось 
лишь вовремя подать заявку. Накануне 
церемонии открытия состоялась жере-
бьевка участников, во время которой были 
рандомно сформированы три сборные 
команды по 10 человек в каждой.

Соревнования предусматривают три 
этапа. На первом (он прошел уже в ми-
нувшие выходные) лучших выявили среди 
работников центрального аппарата АО «НК 
«ҚТЖ». На втором этапе встретятся команды 
филиалов компании, на третьем – дочерних 
организаций. Сборные, занявшие первые 
места на своих этапах, 30 апреля сразятся 
за призовые места в финале.  

Приветствуя участников на торжествен-
ной церемонии открытия «Юбилейных 
стартов», руководитель аппарата АО «НК 
«ҚТЖ» Серик Кеулимжаев отметил, что 
компания всегда уделяет особое внимание 
вопросам развития спорта и пропаганды 
здорового образа жизни среди работни-
ков, и пожелал спортсменам успехов в 
праздничных эстафетах. Присоединился к 
пожеланиям и председатель отраслевого 
профсоюза Оразгали Ахметбаев.

– Свое 30-летие Казпрофтранс отмечает не 
словами, а конкретными делами. В рамках 
празднования в течение года нами заплани-

рованы культурно-массовые, имиджевые и 
спортивные мероприятия в разных регионах 
страны, – проинформировал он. – В этих 
юбилейных стартах желаю каждому из 
вас честной бескомпромиссной борьбы, 
заслуженной победы и удовольствия от 
веселого и захватывающего действа!  

Стоит отметить, что организаторы поста-
рались создать участникам праздничную 
и теплую атмосферу – украсили спортзал 
административного здания компании 
шарами и баннерами, пригласили кавээн-
щиков ҚТЖ на роль ведущих, а молодежь 
подготовила показательное выступление. 

Перед стартами каждая команда презен-
товала свое название и девиз. За путевку 
в финал в этот день сражались сборные, 
именуемые «Тулпар», «Локомотив» и 
«Спарта».  

Насыщенная программа предусматривала 
10 веселых эстафет – с мячами, обручами, 
дощечками, клюшками и прыжками на 
одной ноге. Все они выдались по-насто-
ящему веселыми, зарядив участников и 
зрителей отличным настроением. 

Самой ловкой и быстрой среди сборных 
центрального аппарата по итогам первого 
соревновательного дня стала команда 
«Спарта». Ее участники в сумме набрали 
83,5 очка и завоевали путевку в финал. 
Второе место у команды «Локомотив» – 
79 очков, а третье заняли представители 
команды «Тулпар» (67 очков). Всем участ-
никам вручили сладкие полезные призы 
– большие фруктовые корзины. 

Уже в ближайшую субботу за место в 
финале поборются сборные филиалов АО 
«НК «ҚТЖ». 

Фото Александра ЖАБЧУКА

также блиц-опрос на знание Правил 
технической эксплуатации (ПТЭ), 
Инструкции по движению поездов 
(ИДП) и маневровой работе, Инструк-
ции по сигнализации и связи (ИСИ) 
и другой нормативно-технической 
документации (НТД). Были также 
предусмотрены конкурсы на решение 
ситуационных задач и «Угадай ответ 
по фото», направленный на логическое 
мышление: правильный ответ был 
зашифрован в картинках с железно-
дорожными терминами. 

Результаты во всех видах конкурса 
оценивались по балльной системе. 
При оценке ответа во внимание при-
нимались полнота и способ пред-
ставления ответа, его наглядность 
и выразительность. В конкурсную 
комиссию под председательством 
ДС Илецк Сансызбая Сатубалдиева 
вошли Еркин Джумагазиев, Рустам 
Абубакиров, Светлана Герасименко и 

председатель профсоюзного комитета 
ТОО «КТЖ – Грузовые перевозки-                                     
Илецк» Максут Садыков.

Призовые места распределились 
следующим образом: на 1-м месте – 
составитель поездов Балафар Агаев, 
Махамбет Бисенов – на 2-м месте и 
на 3-м Азамат Баубеков, регулиров-
щики скорости движения вагонов. 
Победителям вручены грамоты и 
поощрительные призы. 

При подведении итогов конкурса 
Сансызбай Сатубалдиев отметил: 

– Такие конкурсы проводятся не 
только для повышения уровня знаний, 
выявления работников, осуществля-
ющих творческий подход к профес-
сиональной деятельности и знанию 
нормативных актов, но и с целью 
формирования кадрового резерва 
из числа наиболее перспективных 
специалистов. 
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АКЦИЯ

МЕДИЦИНСКИЙ  ОСМОТР

КОНКУРС

В Павлодарской дистанции пути прошла акция 
«День здоровья», приуроченная ко Всемир-
ному дню здоровья. Специалисты не только 
обследовали железнодорожников, но и дали 
необходимую консультацию. 

ЮБИЛЕЙНЫЕ СТАРТЫ
В столице состоялась торжественная церемония 
открытия  «Юбилейных стартов», посвященных 
25-летию АО «НК «ҚТЖ» и 30-летию отраслевого 
профсоюза. Спортивный праздник будет проводиться ежене-
дельно по выходным и продолжится до 30 апреля.

следят за их самочувствием, – сказала 
Наталья Михайловна.

Жанара ЖУСУПОВА, Павлодар
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здоровый образ жизни, отказаться от 
вредных привычек. Наше мероприятие, 
проходящее в рамках 30-летия профсоюза, 
пропагандирует культуру здоровья, – сказал 
председатель Акмолинского филиала ОО 
«Казпрофтранс» Хазис Закирин.

В целом в этот день в здании желез-
нодорожного вокзала около ста человек 
смогли узнать свое давление и уровень 
глюкозы. В подарок они получили ге-
матоген, аскорбиновую кислоту, лей-
копластырь и бинт.

Кроме того, на территории Акмолин-
ского отделения ГП прошла утренняя 
зарядка, в которой приняли участие 
более 40 работников.

Завершился День здоровья соревно-
ваниями по волейболу среди команд 
отделения.

Айлин БАУРЖАН
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алған. «ҚТЖ-Жүк тасымалы» Маңғыс- 
тау қосалқы бөлімшесінде 2091 адам-
ның 25-і салғызған. Ал «Жолаушылар 
тасымалы» АҚ «Батыс» аймақтық 
жолаушылар тасымалы жөніндегі 
филиалында 381 қызметкердің үшеуі 
ғана алыпты. Сондықтан теміржолдағы 
мекеме басшыларынан бұл мәселеге 
бей-жай қарамай, ұжымдық иммунитет 
қалыптастыруға ықпал етуін сұраймыз, 
– дейді Маңғыстау бөлімшелік көлік-
тегі санитариялық-эпидемиологиялық 
бақылау басқармасының бас маманы 
Гүлмира Аюпова. 

Басқарма өкілінің сөзіне сүйенсек, 
өңірдегі барлық емдеу-сауықтыру орын-
дарында вакциналар жеткілікті. Оның 
ішінде Комирнати (Пфайзер АҚШ) 
вакцинасы да қолжетімді. 

Айсұлтан АРМАН, Маңғыстау


